

Fonds Gérard Bossuat MGB 9 Entretien avec Jean-François Deniau

Synopsis de l'entretien

[L'enregistrement contient de nombreuses coupures]

Histoire des premières commissions européennes (1958-1972)

00:01:22 Retour sur les écrits de Jean-François Deniau

00:04:20 De la création du SGCI (Comité interministériel pour les questions de coopération économique européenne) au rattachement de la CECA à celui-ci

De l'élaboration du rapport Spaak (1956) au Traité de Rome (1957)

Le rapport Spaak

00:08:51 Négociations en vue de l'élaboration du rapport

00:10:50 Rôle de Jean Monnet, Paul-Henri Spaak, Pierre Uri et Hans von der Groeben dans l'élaboration du rapport

00:14:55 Validation du rapport à Messine

Négociations préalables au Traité de Rome

00:17:21 Rôle de Jean-François Deniau et témoignage sur les difficultés rencontrées dans les négociations en vue du Traité de Rome

00:20:38 Sur les "harmonisations préalables" requises en matière de politique salariale dans le but de bloquer les négociations

00:22:59 Intérêt du ministère français des affaires étrangères pour EURATOM et positionnement contre le marché commun

Déroulement du travail de négociation à Bruxelles

00:24:18 Nomination de J.-F. Deniau comme secrétaire général permanent de la délégation française à Bruxelles et rapports hebdomadaires au comité Verret à Paris

00:25:02 Collaborateurs français de J.-F. Deniau à Bruxelles

00:27:50 Composition des équipes de négociation et déroulement du travail sous la direction de Robert Marjolin

00:31:23 Retour sur la rencontre avec R. Marjolin à l'OECE et témoignage sur la réalisation de la loi Marjolin

- 00:32:02** Rôle de fonctionnaires français dans l'élaboration d'EURATOM et du traité de Rome et détail des personnes présentes à la signature du traité
- 00:35:42** Déroulement et enjeux de la collaboration entre la délégation française à Bruxelles et le Comité Verret
- 00:41:36** Implication de H. von der Groeben dans les négociations d'EURATOM
- 00:44:48** Rôle de J. Monnet dans la création d'EURATOM
- 00:45:38** Rôle de Pierre Guillaumat, ministre des armées sous Charles de Gaulle, dans la création d'EURATOM

Vers la signature du traité de Rome

- 00:46:16** Rédaction du préambule du Traité de Rome par J.-F. Deniau
- 00:47:29** Posture critique de Pierre Uri vis-à-vis du traité de Rome
- 00:49:06** Intervention de Ludwig Erhard en faveur d'un traité "plus libéral" que dans sa version initiale et de l'association de l'Afrique
- 00:51:01** Derniers sujets à étudier le matin de la signature du traité : le journal Tintin et l'importation de bananes
- 00:51:45** Influences ultérieures du préambule sur la politique européenne : pour un "idéal" commun

Témoignage sur la période de la commission Hallstein

Sur les débuts à la Commission et les dossiers importants traités

- 00:53:39** Débuts de J.-F. Deniau à la Commission, sur la recommandation de Robert Marjolin
- 00:55:34** Collaboration entre W. Hallstein et R. Marjolin
- 00:56:29** Rôle de J.-F. Deniau en tant que directeur général chargé du dossier des négociations avec le Royaume-Uni
- 00:59:02** Rôle dans les négociations de l'association avec la Grèce ; enjeux de ce dossier vis-à-vis du projet de zone de libre échange
- 01:02:08** Des négociations avec la Grèce dans un contexte de tension avec Jean-Marc Boegner ; témoignage sur l'enterrement de Charles de Gaulle

Fin de la période à la commission Hallstein

- 01:03:48** Mise à l'écart de J.-F. Deniau à son retour de Bruxelles en France après des négociations sur le GATT avec les USA
- 01:04:52** L'accord d'association de la Grèce avec la CEE
- 01:06:51** Mise en place des rapports entre la CEE et les pays voisins
- 01:08:15** Représentation de la Commission européenne à l'extérieur
- 01:10:11** L'erreur d'Hallstein sur les négociations avec les français dans le contexte de crise institutionnelle en 1965

Les négociations du GATT

- 01:12:25** Motifs de la nomination de Jean-François Deniau au poste de Commissaire européen chargé des relations extérieures en 1967 après un mandat de 3 ans comme ambassadeur en Mauritanie
- 01:16:17** Au poste de Commissaire du commerce extérieur (en charge des relations économiques extérieures, des négociations du GATT et de l'EFTA)
- 01:18:48** Processus de reconnaissance de la CEE au GATT
- 01:20:49** Positionnement des USA dans les négociations du GATT sous la direction d'Eric Wyndham White
- 01:22:51** Rapports de la CEE avec les parties négociatrices au GATT en 1957, en 1960 (Dillon Round) et en 1963 (Kennedy Round) en vue d'une reconnaissance de la future Commission de la part des acteurs internationaux
- 01:24:16** Rapports avec d'autres membres de la Commission durant la période des négociations du GATT (Theodorus Hijzen, Jean Rey, Sicco Mansholt)

[Interruption de l'enregistrement à 01:25:16]

- 01:26:30** Sur les bons rapports entre J.-F. Deniau et S. Mansholt et sur le débat soulevé par Monnet sur la nomination de personnes non issues de pays membres de la CEE
- 01:27:42** Sur la tension du duo franco-allemand avec les autres membres de la communauté européenne et les relations avec les USA
- 01:31:58** Enjeux des relations entre la CEE et les USA

[Interruption de l'enregistrement à 01:32:02]

- 01:33:30** Nomination de Pierre Malvé au poste de conseiller commercial de la CEE à Washington
- 01:34:12** Sur l'influence limitée de la délégation de la Commission à Washington

Tensions entre le Quai d'Orsay et la Commission

- 01:35:50** Opposition de J.-M. Beugner à la signature du procès verbal d'une réunion avec les britanniques par J.-F. Deniau lors des négociations avec l'équipe d'Edward Heath
- 01:36:50** Problème similaire sur l'accord d'association avec la Grèce, qui a débouché sur la signature de l'accord par Hallstein à Athènes
- 01:37:13** Opposition de J.-M. Beugner auprès du Quai d'Orsay à la nomination de J.-F. Deniau comme chef de la délégation pour les négociations avec le Royaume-Uni, puis réponse favorable de Georges Pompidou après l'intervention de Maurice Schumann
- 01:39:48** Rapports entre les ambassadeurs, le comité des représentants permanents et les différents gouvernements
- 01:42:03** Anecdote sur la visite d'un chef d'État africain au Quai d'Orsay à l'occasion de laquelle J.-F. Deniau est placé en bout de table, près des gardes du corps

Témoignage sur Émile Noël et la politique d'organisation interne de la Commission

Questions générales

01:44:39 Portrait général d'E. Noël

[Interruption de l'enregistrement à 01:45:41]

01:45:42 Sur l'idée de J. Monnet des "États-Unis d'Europe"

Relations entre W. Hallstein, J. Rey et J.-F. Deniau

01:46:23 Rapports entre J. Rey et W. Hallstein

01:47:44 Intervention de W. Hallstein dans la nomination des adjoints de J.-F. Deniau

01:51:00 Relation entre J. Rey et J.-F. Deniau

Politique du personnel

01:52:45 Questions de répartition des postes au sein de la Commission selon le critère de la nationalité

01:53:57 Politique de recrutement du personnel : un objet de dissension entre J. Monnet et W. Hallstein

01:56:38 Enjeux politiques de la répartition des postes selon le critère de la nationalité

01:58:36 Rôle d'E. Noël dans la politique de répartition des postes

02:00:31 Rôle d'E. Noël dans la gestion de la crise avec le Royaume-Uni

Le COREPER et la Commission

02:00:57 Rôle d'E. Noël et enjeux de la création du COREPER

[Interruption de l'enregistrement à 02:02:54]

02:03:28 Rôle de la Commission vis-à-vis des réunions du COREPER

02:07:57 Déroulement des réunions du COREPER : sur les "points b" de l'ordre du jour

02:10:42 Rapports entre le Conseil des ministres et le COREPER

02:11:57 Comparaison entre le modèle institutionnel de l'OSCE et celui de la Commission

02:13:17 Anecdote sur un échange entre J.-F. Deniau et un "ministre des affaires étrangères et de la viticulture" à l'occasion d'une réunion du Conseil de l'Europe sur le pouvoir du Luxembourg au sein des institutions européennes

02:15:39 Parcours d'Edmund Wellenstein au sein des institutions européennes

02:17:34 Fonctionnement du Collège des commissaires

[Interruption de l'enregistrement à 02:18:24]

Retour sur le processus d'adhésion du Royaume-Uni à la CEE

02:18:25 Témoignage sur les tensions institutionnelles et financières avec les britanniques au moment de la première négociation d'adhésion (1961-1962)

02:21:14 L'adresse de P.-H. Spaak à Edward Heath sur la question de la PAC lors de la Conférence internationale entre les États membres de la CEE et le Royaume-Uni en août 1962

02:25:16 Interruption des négociations par la France

02:27:31 Témoignage sur la seconde négociation d'adhésion (1966-1967)

02:29:01 Réunions entre J.-F. Deniau et G. Pompidou en vue des négociations

02:31:41 Enjeux des questions de contributions au budget communautaire

[Interruption de l'enregistrement à 02:33:44]

| Rédigé par Delvinë Racaj pour la *Fondation Jean Monnet pour l'Europe* | 2019-12-06

| licence Creative commons CC BY-NC-SA 4.0.